
正 式 鈀 錄 

第 七 年 

— ； ^ 二年六月二十日 

紐 約 

五 七 A 次 

目 次 

頁次 

臨時議事日程（S/Agenda 578) 1 

通 過 議 事 日 程 1 

攧 請 各 國 加 入 f 批 准 , 於 禁 止 使 用 細 菌 武 器 之 - 九 二 五 年 日 內 S ^ l 定 書 問 題 （ 績 前 ） 1 



凡有關文件未在安全理事會會議耙錄内轉載全文者，均以正式te籙補編按季刊行 

聯合國文件均以英文字母及數字編镟。故凡提及聯合國文件，伹舉編镟以槪其詳 



第五百七十八次會議 

一九五二年六月二十日星期五午前十時三十分在紐約市舉行 

主 席 M r Y M A L I K (蘇維埃砒會主義共和 

國聯盟） 

m席者下列各國代表巴西智利、中國 

法蘭西、希臘、荷蘭、巴墓斯坦土耳丼、蘇維埃社 

會 主 義 共 和 國 聯 盟 大 不 列 顚 及 北 愛 爾 蘭 聯 合 王 

國 美 利 堅 合 衆 國 。 

臨時議事日程(S/Agenda 578) 

― 通過議事日程• 

二 顢請各國加人並批准閼於禁止使用細菌武器 

之一九二五年日内S議定書問題。 

三 申 請 國 入 會 

(a) 通過向人會建議同時准許申請入會之十 

四國加入聯合國案 

(b) 研討大會決議案五〇六（六） 

通過議事日程 

議事日程通過 

籟請各國加入並批准關於禁ih使用細菌 

武H之一九二五年日內瓦議定書問題 

(鑌前） 

一 主 席 在 發 言 人 名 掣 上 有 四 位 代 表 欲 就 

議 程 第 一 項 目 發 言 我 們 今 天 開 會 將 首 先 鹉 傳 譯 

以法語翊錚蘇聯代表在上次會議所發表的意見 

傳譯以法語翻譯蘇維埃社會主義共和阈聯盟 

代表在安全理事會第五七七次會遴所作最後一次 

之睐述。 

二 M r K Y R O U ( 希 臘 ） 蘇 聯 代 表 前 日 以 

異 常 沉 着 而 平 靜 的 態 度 提 出 文 件 S / 2 6 6 3 所 載 的 

蘇聯提案，我們聽了他的言論雖然不覺得完全出 

乎 意 料 ， 却 是 個 可 喜 的 不 有 的 事 他 在 解 釋 他 

的決議草案時，顢曾力事鎭定，不使喜警形之於 

色 。 他 W 鈸 靜 態 度 眞 可 使 美 " 美 會 W 牧 師 或 敎 友 

派會議的演說者妒羡不已。但這種和平的佾景不 

久 就 爲 M r M a l i k 本 人 所 破 壞 ， 因 爲 他 答 S M r 

Gross的話，終於扯下他神聖的面具，現出他餒常 

的面容，這是最可引以爲慽的。 

三 會 遴 g 氣 突 然 改 變 ， 蘇 聯 代 表 當 然 毫 不 

猶 豫 地 歸 罪 於 M r Gross 0 M r M a l i k 辯 稱 美 國 

代表企圆在討論本項目時提出毫不相干的事項， 

那：&錯1 ft的。不過，我想，對於少數他引爲,L腹的 

人，Mr M a l i k —定會承認，蘇聯誘使美國代表 

在會議遒內大發脾氣，因此，在策畧上又得了勝 

利 。 因 爲 M r M a l i k 趁 此 又 有 * 烈 辯 論 的 良 機 ， 

舉 出 毫 無 理 由 的 指 控 或 濫 施 攻 — — 大 家 公 認 那 

是他最所擅長的手段。 

四然而，請允許我指出，任何明達之士，封 

於 蘇 聯 代 表 所 提 似 頗 純 潔 的 那 個 呼 鑼 W 用 畲 和 

目 的 ， 不 會 受 蘇 聯 代 表 的 欺 騸 的 這 整 套 計 a t 

和那個所^斯德哥爾摩呼攧 (Stockho lm Appeal) 

如出一軌，令人不安，而且我們不禁聽到畢加索 

(Picasso)所桷那毚不幸白^撲翅膀的聲音。 

五 蘇 聯 提 案 並 不 是 個 晴 天 霹 露 注 意 到 一 

個 轟 動 世 界 的 宣 傳 運 動 的 早 知 有 此 一 日 這 

就是在審麁^提案時乂須審議丼背後的力量及其 

內 在 的 精 神 的 緣 故 祗 有 那 些 漠 視 政 治 吸 引 力 在 

作 粜 W 人 ， 攙 會 對 這 個 提 案 不 加 深 究 我 們 這 些 

負責追究問題根本的人，對這個蘇聯的呼顢的歷 

史背景及其作者的眞實用意£須去澈底研究。然 

後 攙 可 明 , 蘇 維 埃 » 會 主 義 共 和 國 聯 盟 的 眞 畲 所 

在 M r M a h k 所 披 法 A 將 被 剝 去 ， 因 此 ， 顯 出 

他 不 過 是 耍 弄 K r y l o v 寓 言 中 那 個 馳 名 的 英 勇 牧 

師Brahmm的把戲，蘇聯外交家封於那些寓言W 

道理極其歡喜。 

六 希 臘 & 已 經 加 入 戈 批 淮 一 九 二 五 年 六 月 

十七日日内龙議定書的許多國家中的那一個。敏 

國加入時並未附帶任何條件，且在批准時也未提 

出任何保留。所以，W希臘代表的資格，我覺得 

我可以向那些以日内^議定書擁護者自居的喧嘩 

而 固 執 的 入 建 議 道 因 爲 他 們 的 保 留 使 這 個 國 際 

文件的實體大都埯效了，請他們首先撖銷這些保 

留，作個榜樣吧。不過，我不會那邂天眞，具的 

提出這樣一個提案。在這個呼顢提出之前的那個 

森動全球的宣傳運動，以及主持者昭然若揭的用 



意，祗能證實一點意見，就是日內s議定書已經 

不合時宜了。 

七 蘇 聯 代 表 佯 作 深 信 日 內 s 議 定 書 在 第 二 

次世界大戰期間曾經是阻止侵畧者進行細菌戰爭 

的 强 大 力 量 但 是 ， 時 以 現 赏 主 義 者 自 誇 的 M r 

Mahk 一 定 比 這 會 議 廳 內 任 何 其 他 人 更 深 切 了 

解 假 使 希 特 勒 德 國 和 日 本 侵 畧 者 當 時 沒 有 使 用 

細菌及化學武器的話，那是因爲它們熟知民主國 

家的這類武器亦已準備充分。如果以爲 M r Mahk 

對 於 日 内 S 議 定 書 的 功 效 , 存 有 些 微 幻 想 ， 那 简 

直是侮辱了 M r M a h k 的 現 赏 精 神 他 比 任 何 代 

表都知道得淸楚，蘇聯在這方面或任何其他方面 

的防禦政策並不根據紙上的協定，而卻如那位比 

較直爽的伏羅希洛夫元帥（Marshal Voroshilov) 

在一九三八年二月所說的那樣祗根據大規模的積 

極準備。 

八 蘇 聯 代 表 在 上 次 會 議 裏 說 美 國 代 表 提 議 

將蘇聯決議草案交付裁軍委員會是在把這個問題 

播 來 弄 去 ， 像 踢 足 球 一 樣 然 而 ， 耍 是 有 人 在 一 

個極短時期內在聯合國兩個機豳内表亍不一致的 

態度可稱爲踢足球的^，我想唯一在把足球踢來 

踢 去 的 人 是 M r M a l i k 自 己 。 

九 理 事 會 各 位 理 事 當 還 I E 得 ， 從 裁 軍 委 員 

會在紐約開始工作迄今，Mr Mahk 一直沒有想 

在這個純技術性機關内提出禁止細菌戰爭的這個 

一般問題，卻祗封聯合國軍隊加W旣無理由又無 

根據的特殊指控。他的唯一目的在用這些無稽的 

誹謗去使那些在朝鮮英勇作戰抵禦©畧者的士兵 

受人猜疑。 

一 〇 我 們 在 裁 軍 委 員 會 , 一 再 向 M r M a -

l ik 說明，他的指控除非經過萬國杠十字會或世 

界衞生組織這榑聲望極隆的公正機關就地調査， 

是 不 能 受 人 重 視 的 。 蘇 維 埃 吡 會 主 義 共 和 國 聯 

盟，如果不同意聯合統帥部及在朝鮮派有軍隊的 

各國政府的首長所一再提出的此項提議，便得將 

其指控向一個政洽性機關提出，作爲構成一項可 

能 產 生 國 際 摩 獰 或 引 起 爭 端 的 淸 勢 討 論 但 蘇 

聯代表的目的，始終如一，就是使主管機關不能 

處珅其應管之事，而且現在竟耍求一個純粹政治 

性 的 機 , 來 審 査 一 個 餡 對 屬 於 裁 軍 委 員 會 權 限 範 

園內純粹技術性的問題。但出席裁軍委員會的蘇 

聯 代 表 — — 剛 巧 就 是 同 一 位 M r M a l i k — — 存 一 

九五二年三月二十六日裁軍委員會第七次會議提 

到細菌戰爭時，還斷然宣稱——我現在引他的話 

沒 有 笋 他 國 際 機 關 有 資 格 來 解 決 這 個 問 題 。 

— 一 在 這 榑 I f 形 之 下 ， 我 對 M r M a l i k 答 

覆 M r G r o s s 時 提 出 與 事 赏 不 符 的 陳 述 ， 哀 , L 引 

以 爲 域 他 所 稱 裁 軍 委 員 會 大 多 數 委 員 曾 阻 礙 他 

就禁止細菌戰爭問題發言云云，全非實淸。錚蘇 

聯代表在三月二十八日裁軍委員會議表亍不服的 

那 個 主 席 的 裁 定 最 後 由 ^ 委 員 會 W 十 一 萝 對 一 惠 

予 " 維 持 這 個 裁 定 是 很 明 確 的 。 委 員 會 許 多 委 員 

和 當 時 的 主 席 ， 加 拿 大 代 表 , 在 表 決 上 項 裁 決 之 

前 ， 都 , 對 其 意 義 和 範 圍 有 所 解 釋 。 現 在 讓 我 引 

述 M r Johnson的一些适 

請蘇聯代表讓我揷言。我耍作一個有 

關 程 序 問 題 的 裁 定 。 我 相 信 他 1 解 了 我 的 耷 

S 我 並 未 說 不 能 討 論 細 菌 戰 問 題 。 我 的 裁 

定 僅 僅 表 明 本 委 員 會 不 Ê 審 ^ 或 辯 論 專 爲 世 

界某地區所發生的細菌戰提出指控的適赏塲 

所 我 W 裁 定 同 樣 地 適 用 於 關 於 任 何 一 種 不 

合 法 的 戰 術 的 指 控 。 

— 二 出 席 裁 軍 委 員 會 的 代 表 捫 ， 幾 乎 都 在 

解釋他們的投莩態度時着重說明，裁軍委員會可 

以而且事赏上願意審議任何旨在禁止細菌及其他 

大 規 模 毁 滅 性 武 器 的 提 案 不 過 ， 他 們 都 堅 決 認 

爲，特殊指控不論丼是否正當，乂須由安全理事 

會 那 樣 的 一 個 政 治 機 關 去 審 議 在 三 月 二 十 八 曰 

那次會議我存說明敝代表圃對於這點的立埸時曾 

說——請允許我引我自己的^ 

我 也 想 說 明 投 禀 理 由 我 耍 藉 此 在 

可能範圉內防止本委員會剛攙的決定被人妄 

用爲宣傅資料，如果正如我所薆懼的那樣， 

此舉不能防止其宣傳，則我至少亦應預先對 

此種宣傳伎倆提出抗議。希臘代表圑投同意 

禀並非表亍我們不欲本委員會到了 )1該研究 

蘇聯工作計劃正文第二段時不予研究，亦非 

表亍本委員會不應重新考盧違反細菌戰禁令 

及 禁 止 使 用 細 菌 武 器 的 問 題 我 確 信 丼 他 十 

個代表圃所投的同畲票亦作此項解釋。我們 

不欲本委員會研究不確赏的指控，因爲它並 

無 此 樺 權 力 。 

一 三 因 此 ， 把 蘇 聯 決 議 草 案 交 付 检 裁 軍 委 

員會1：最合珅而且和裁軍委員會有關決議最相符 

的舉動了 按照議事規則第三十三條，此棟動議 

應 在 與 會 癍 所 f t 論 車 項 有 關 之 一 切 主 耍 動 議 及 

決 議 草 案 前 加 以 審 議 。 不 過 ， 我 卻 擬 請 求 美 阈 



代表不耍堅持這一程序問題。我們現在正有機會 

向 舉 世 入 民 揭 露 蘇 聯 謗 運 動 的 眞 相 ， 這 一 蓮 動 

正 是 這 個 審 議 中 的 呼 襯 骨 幹 。 我 覺 得 澈 底 討 論 

這些指控或可馄淸一穉危險的氣氛 

一 四 歸 根 結 底 ， 但 望 蘇 聯 統 治 階 層 能 够 採 

行 比 較 明 達 和 富 於 建 設 性 的 意 見 因 爲 ， 祗 有 使 

安全理事會免受上述氣氛W傳染，把禁止細菌戰 

爭問題移交給聯合國適當機關去審議，饞能爲擬 

訂 廣 泛 的 裁 軍 計 劃 奠 定 墓 礎 我 們 將 因 此 達 成 日 

内 X 議 定 書 所 揭 橥 的 ^ 旨 ， 並 推 而 廣 之 ， 鞏 固 國 

際和平與安全。 

一 五 M r V O N B A L L U S E C K ( 冇 蘭 ） 蘇 

聯 代 表 圑 曾 以 不 同 方 式 ^ 聯 合 國 各 機 關 內 提 出 這 

個 使 用 細 菌 武 器 問 題 主 席 以 蘇 聯 代 表 資 格 曾 屨 

次在裁軍委員會提出這個問題，而其提出的方式， 

大都是用猛烈而無镙據的控訴對付目前正在朝鮮 

與 許 多 其 他 國 家 士 兵 1 肩 作 戰 抵 鹅 侵 畧 的 美 國 軍 

隊。 

一 六 一 九 五 二 年 三 月 二 十 八 日 ， 裁 軍 委 員 

會不是提出或討論關於細菌戰的特定指控的適當 

塲所。那個裁定的畲ffl赏然不 •&說裁軍委員會不 

得討論細菌戰問題，因爲細菌戰問題是大會交付 

裁軍委員會審査的下述重大問題的一部分，ÊP 

擬具提案以便訂入有關次開諸事項之一種戈數穉 

條約草稿之內一切軍隊及一切軍備之調節、限制 

及 均 衡 裁 減 一 切 大 規 模 毁 狨 性 : È 耍 武 器 之 廢 阶 

厣子能之有效國際管制以確贷禁止原子武器並保 

瞪 原 子 能 僅 用 於 和 平 之 ^ 。 

—七大會給裁軍委員會的這個311令載於大 

會決議案五〇二（六）第三段由此可見，因細菌 

武 器 屬 ^ 大 規 模 毁 滅 性 主 耍 武 器 的 一 撺 ， 故 裁 

軍委員會不但可以審議細菌戰問題，且有作此審 

議 的 義 務 。 關 於 這 點 ， 應 ^ ' a 會 。 裁 箪 委 員 會 是 

處理這個問題的適當機關。因此，美國提案主張 

把蘇聯決議草案交付裁軍委員會，在我們看來，是 

完全合理的。 

—八現在，主席說，我們好像是在踢足球， 

把細菌戰問題一會兒從裁軍委員會踢至安全理事 

會，一會兒又踢囘過去。伹一經仔細研究，這種 

說法便不攻自破了。耍知道裁軍委員會拒絕審査 

的不是構成整個裁軍問題一部分的細菌戰問題一 

我剛攙已錚解釋過那 I不可能的。在裁軍委員會 

靱爲不合程序的祗是提出關於有人進行細菌戰的 

具體指控，因爲那種指控應由聯合國其他機關去 

處 理 舉 例 來 說 ， 耍 是 ^ 須 提 出 那 些 指 控 ， 尤 其 

乂須以那種方式提出的話，那末，它們理嚒歸安 

全 理 事 會 處 理 所 以 我 們 非 把 同 一 個 足 球 踢 來 

踢 去 足 球 有 兩 個 ， 一 個 是 指 控 ， 另 一 個 是 一 般 

問題ÊP細菌戰問題。假使我們眞耍踢足球的話就 

應在適當塲所，主管本問題的理事會或委員會內 

踢，而不應镙一時之典致戈宣傅的需耍隨處亂踢。 

— 九 所 以 我 耍 說 ， 假 使 目 前 的 淸 形 似 形 混 

亂 ， 那 ^ 蘇 聯 代 表 圑 應 負 全 责 ， 因 爲 它 在 聯 合 國 

機 關 內 提 出 不 屬 該 機 關 主 管 的 問 題 蘇 聯 代 表 圑 

認爲可以提出的那些具體指控不羼裁軍委員會主 

管 ， 而 ^ 代 表 團 現 存 所 提 構 成 裁 軍 問 題 一 部 分 的 

那 個 細 菌 戰 問 題 ， 卻 又 不 屬 安 全 理 事 會 主 管 後 

者應由裁軍委員會處理，因該委員會在這方面奉 

有明確的；III令，^其他各節外負責草擬一個條約 

草稿，規定一切大規模毁狨性主耍武器之廢除， 

細菌武器亦在其列 

二 〇 我 着 重 廢 除 兩 個 字 ， 其 意 義 較 廣 ， 

很可包括一九二五年日内S議定書所提及的那榑 

禁 止 在 內 闞 於 細 菌 戰 ， 敝 國 政 府 已 無 條 件 批 准 

日內S議定書，且對此舉毫不引以爲戚，因敝國 

政 府 仍 堅 信 條 約 和 承 ^ 的 義 務 是 神 聖 的 不 過 我 

們現在也願知道能否改善那個議定書 

二 一 大 會 決 議 案 所 云 廢 除 的 f 義 比 之 

禁止更進一屠，因爲前者旨在廢^武器本身，使 

之不能被人使用。這稀有效的廢除在赏際上是否 

可能，我目前不能妄作臆斷。我們乂須在裁軍委 

員 會 去 求 答 案 無 論 怎 樣 ， 關 於 大 規 授 毁 滅 性 武 

器一事，大會耍我們不僅做到禁Jh而已——換言 

之 ， 耍 我 們 比 以 禁 止 爲 目 的 的 一 九 二 五 年 日 內 S 

遴定書更進一步。 

二二存這穉情形下，不妨一問，蘇聯決議草 

案奥大會袷裁軍委員會的311令是否相符。不過， 

這 似 乎 ^ 須 由 裁 軍 委 員 會 自 行 決 定 。 我 已 說 過 大 

會已311令裁軍委員會更進一步擬訂廢呤包括細菌 

武 器 在 內 的 大 規 模 毁 滅 性 武 器 的 計 劃 敝 國 對 於 

細 菌 戰 一 事 旣 曾 無 條 件 簽 訂 3 Ê 批 准 日 內 S 議 定 

書，現在極願意——甚且亟盼——和大家合作， 

" 便 共 同 確 定 廢 除 這 種 戰 爭 以 及 其 他 各 榑 狨 爭 的 

有效方法。爲此目的，我們誠懇地欲在裁箪委員 

會 進 行 f t 論 時 提 出 建 設 性 的 意 見 。 爲 此 目 的 ， 一 

俟有人將這個細菌铋問題視爲大會第六届會;！令 

裁軍委員會承擔的任務之一而向有權處理此事的 

裁軍委員會鄭重提出，我們願加研究。 



二三农了，我耍指出，根據所有這些理由， 

敝國贊助美國：È張把蘇聯決議草案交付裁軍委員 

會的那個提案。裁軍委員會的任務不但爲禁Jh細 

菌戰，且爲廢除細菌武器擬具提案。 

二四 M r M U N I Z ( 巴 丙 ） 安 全 理 事 會 因 

蘇聯代表的請求，食卒舉行會議，而且本日議程 

上列有兩個項目。我們3Ê未跋格遵行暫行議事規 

則第八條的規定，可知我們面臨一種非常的淸勢， 

須耍理事會立卽採取行動。 

二 五 就 議 程 上 的 第 二 個 項 目 而 論 ， 我 們 大 

家都明瞭准許申請國入會問題是很重耍的，而且 

應由安全理事會處理，但這不是一件我們可單獨 

作 主 的 事 不 管 我 們 在 此 採 取 何 稀 行 動 ， 申 請 國 

在大會接受我們的建議以前將不能加入本組織爲 

會 員 國 ， 但 大 會 卻 耍 四 個 月 以 後 饞 舉 行 會 呢 

因此，我們可以推測，蘇聯的主耍目的在着重指 

出 議 程 第 一 項 目 ， 就 是 籲 請 各 國 加 入 並 批 准 , 於 

禁 止 使 用 細 菌 武 器 之 一 九 二 五 年 日 內 S 議 定 書 問 

題 ， 刻 不 容 餒 ， 急 待 解 決 。 但 是 ， ^ 樣 一 個 提 案 

爲甚麼耍在現在作爲緊眘事項提出，而且爲甚遨 

耍 提 出 這 榑 提 案 呢 ？ 這 兩 點 令 人 ^ 解 

二 六 按 照 憲 章 ， 安 全 珅 事 會 負 有 特 定 的 任 

務 ， 那 些 任 務 均 典 其 維 持 國 際 和 T 典 安 全 的 主 耍 

職 責 有 關 憲 章 第 六 章 述 及 爭 端 的 和 不 解 決 。 第 

七 章 則 規 定 對 於 和 平 之 威 脅 和 平 之 破 壞 及 侵 畧 

行 爲 的 應 付 辦 法 。 憲 章 f 八 章 , 十 二 章 " 及 第 

四和第二十六條規定安全理事會的丼他任務。 

二 七 現 在 耍 我 們 對 蘇 聯 代 表 所 提 題 爲 籲 

請各國加入並批准關於禁止使用細菌武器之一九 

二五年日內S議定害問題的決nft草案採取行動， 

請問根據那一條規定？ 事 會 旣 ^ 其 他 翊 由 爲 甚 

IS?耍審籙在表面上龙不影響國際和不及安全之維 

持 的 一 件 事 項 並 顢 請 各 國 批 准 一 個 二 十 五 年 " 前 

的國際公約。理事會封樹立軍備調節制度自極關 

懷，而且此種制度將規定禁北如使用細菌武器這 

種不人道的戰爭，殆無疑問 

二 八 憲 章 第 二 十 九 條 規 定 理 事 會 得 設 立 其 

I&爲於行使職務時所K需的輔助機關。就調節軍 

備和取締大規模毁滅性武器來說，理事會已設立 

了一個輔助機關就是裁軍委員會。但因蘇聯代表 

態度倔强，以致該委員會對於裁軍這個重耍問題 

迄 未 獲 得 顯 著 的 進 展 現 在 蘇 聯 耍 求 理 事 會 攧 請 

各國批淮日內X議定書，但這個新的策畧並不表 

亍蘇聯改弦更張，封裁軍這一整個問題採取了更 

積極的態度 

二 九 蘇 聯 將 細 菡 戰 問 題 提 請 安 ^ 理 事 會 審 

議"&否想耍理事會調査蘇聯封聯合國駐朝鮮統帥 

部所作的指控？蘇聯代表,對這榑用意矢口否馏。 

不過，美國代表巳在上次會議指出蘇聯對聯合國 

駐朝鮮統帥部一再提出的指控典目前纈請各國批 

准 一 九 二 五 年 日 內 S 議 定 書 的 這 個 問 題 互 相 關 

連，不可分開。 

三 〇 在 目 前 淸 形 下 ， 而 且 根 據 第 二 次 世 界 

大戰的經驗，我們很難了解爲什麼把這個呼攧當 

作 緊 ^ 事 項 提 出 。 如 所 週 知 ， 日 內 ^ 議 定 書 雖 載 

明 四 十 二 個 國 家 一 致 同 意 不 使 用 毒 氣 和 細 菌 武 

器，但所有强國仍在那些方面進行研究並儲藏那 

些 武 器 。 日 內 X * 定 書 並 未 禁 止 ^ 稗 研 究 和 儲 存 。 

三 一 査 考 ^ 二 次 世 界 大 戰 的 歷 史 ， 顯 然 可 

以斷定，侵畧者之所W不曾使用毒氣和細菌武器， 

乃 是 因 爲 他 國 採 取 報 復 行 動 ， 而 不 是 有 意 遵 守 

日 內 S 議 定 書 日 内 s 議 定 書 並 不 禁 止 締 約 國 貯 

有大規模毁滅II武器，而且可能從事侵畧者如果 

町 " 搌 有 某 種 武 器 ， 便 可 能 有 一 日 加 W 使 用 

三二 一 九 二 五 年 日 内 ^ 議 定 書 不 足 W 阻 止 

各 國 使 用 毒 ^ 及 細 菌 武 器 ， 因 此 我 們 認 爲 該 公 約 

有 欠 ^ 善 我 們 現 在 應 努 力 求 得 一 個 更 完 善 的 條 

約，W便廢险那些大規模毁滅14武器，而不應設 

法再利用一個旣已喪失了效力且經大家認爲不足 

成 其 原 有 目 的 的 那 個 * 公 約 。 

三 三 日 內 s 議 定 書 砥 是 一 紙 譴 罪 的 文 書 

在 一 個 精 神 ® 想 一 致 的 世 界 內 ， 當 所 有 國 家 對 於 

墓本問題都麽有類同的法律和道德觑含時，一紙 

文 書 也 許 已 經 很 够 了 但 這 楝 f t 形 現 已 不 A 存 在 。 

今 日 ， 兩 大 相 左 的 觀 含 相 互 衢 突 ， 精 祌 © 想 上 W 

統 一 局 面 已 吿 破 壊 國 際 道 德 的 標 準 已 不 復 能 保 

證 一 九 二 五 年 ^ 定 書 ^ 榫 國 際 協 定 會 獲 得 ^ 體 稀 

約 國 的 4 : 重 由 於 這 榑 榷 理 由 ^ 們 假 定 一 九 二 五 

年議定書所可提供的那禪保障，今天看來，巳是 

錕花水月了 各 國 如 照 蘇 聯 決 ^ 草 案 所 耍 求 的 大 

家批^這個>é定書，徒使舉世人民對一個已每實 

效的國際文件存有幻想而巳 

三 四 巴 西 的 人 道 和 自 由 主 義 想 使 巴 西 在 

和平解決爭端的歴史上佔着一個重耍的位置，而 

且 巴 西 ^ 法 禁 J b — 切 畧 侵 戰 爭 本 人 W 這 樣 一 個 

國 家 的 代 表 資 格 發 言 當 然 ^ 須 强 調 巴 西 痛 恨 一 切 

大 規 模 毁 滅 性 武 器 我 們 非 願 意 竭 盡 所 有 力 量 
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來辙底齄^一切大規模毁滅性武：， {0是妆們以 

爲 蘇 聯 代 表 圑 提 出 的 ^ 籲 不 是 向 着 那 似 方 向 前 進 

的 一 個 步 驟 相 反 的 各 阈 如 果 接 受 蘇 聯 提 & , 批 

^ — 九 二 五 年 日 內 定 書 ， 夢 I f 予 人 " 一 焖 ^ 

a 的 印 象 ， 就 細 w t t 已 被 梦 止 但 U l ^ 上 議 定 

書 雖 經 批 ^ , 當 前 淸 勢 卻 並 無 改 變 巴 西 代 表 圑 

認 爲 廢 止 細 菌 戰 之 道 不 在 各 國 一 致 加 入 顯 欠 ^ 善 

W 公 約 而 在 默 察 今 日 世 界 分 裂 對 壘 的 局 勢 W 及 » 

曰 的 道 德 觀 含 已 失 ^ 力 量 的 事 實 ， 從 而 努 力 訂 立 

—個適合時代霱耍W更有赏效的公約 

三 五 耱 括 起 來 是 我 們 大 家 都 充 分 知 道 使 

用細菌武器及其他一切大規模毁滅a武器一事所 

予 人 類 前 ： ê w 那 榑 威 脅 我 們 願 f î t 論 如 何 廢 除 

這 穉 武 器 。 正 如 美 國 代 表 圑 所 建 ^ 的 ， 我 們 很 可 

在裁軍委員會進行這種r t論。因爲完成那項工作 

是 裁 軍 委 員 會 特 定 任 務 之 一 

三 六 對 細 菌 武 器 採 取 國 際 行 勁 問 題 ， 有 兩 

個 可 能 的 處 理 方 法 一 個 方 法 就 是 宣 佈 禁 用 那 種 

武 器 ， 但 並 不 詳 細 研 究 保 障 辦 法 這 個 方 法 祗 有 

在 各 國 都 遵 行 崇 高 的 道 德 撐 準 時 饞 能 够 生 效 這 

也 就 是 日 內 s 叆 定 書 的 辦 法 我 們 反 省 一 下 ， 在 

這 個 時 候 ， 採 取 蘇 聯 代 表 圑 的 建 議 有 何 稗 益 安 

^ 理 事 會 的 行 動 決 不 能 對 於 禁 止 危 險 的 細 ^ 戰 增 

加 保 障 第 二 個 方 法 是 擬 訂 具 體 的 保 障 辦 法 ， 建 

立 一 個 國 際 調 査 和 保 管 制 制 度 當 國 際 互 信 已 不 

存在而且大家對任何國際,诺言，不論其怎樣神聖， 

都不得不抱懷疑態度的時候，我們乂須承認，這是 

處 理 如 此 一 個 重 耍 問 題 的 唯 一 切 C : 辦 法 因 此 巴 

西代表圑贊成在裁軍委員會內澈底研究這個問題 

以 便 糜 ^ 細 菌 及 類 似 武 器 樹 立 一 個 有 效 的 計 劃 ， 

而且該計劃將規定適當的保障辦法，以確保各國 

遵守禁令。 

三七 M r D E R I N S U ( 土 耳 丼 ） 我 們 當 前 

的 問 題 是 安 全 理 事 會 宜 否 纈 請 各 國 加 入 J È 批 准 

禁 用 細 菌 武 器 之 一 九 二 五 年 日 內 ^ ^ 定 書 細 菌 

武器問題在國睜會議或國際組槭麁程裏並不是一 

個 新 問 題 對 這 個 問 題 的 赏 體 表 亍 過 f 見 的 各 國 

政府都已表明它«"3痛烺使用那種武器的事實 

三 八 大 會 根 據 這 些 考 盧 ， 扦 一 九 五 二 年 一 

月十一日決議案五〇二（六）内制定裁軍委員會任 

務規定的時候，柠別規定裁軍委員會乂項研究廢 

^ 一 切 大 規 校 毁 滅 f c l 武 器 的 有 效 方 法 在 裁 軍 委 

員會進行討踰時，大家都了解而且一致認爲，廢 

除細菌武器問題乃是裁軍委員會工作計劃的一部 

分 事 赏 上 ， 委 員 會 的 工 作 計 劃 明 白 規 定 将 研 究 

^ 個 問 題 作 爲 其 任 務 之 一 

三九本代表國研究蘇聯決》«草案就根據這 

些考慮4ic現存耍简跟說明本代表圑的結論 

mo 理事會各位理事都知道，土耳其已無 

條 件 加 入 f 批 准 一 九 二 五 年 日 内 s 議 定 書 對 於 

草擬2個議定書時所本的那禪精神，土耳丼仍舊 

保持着信丄。但是土耳丼也全力擁護大會一九五 

二年一月十一日的決議案五〇二（六），並曾一再 

强調如欲以有效的核實及管制方法及均衡原則來 

廢!^和裁減一切軍備，各國乂須通力合作。我們 

擁遨以這個墓礎達成了解爲目WW—切提案，就 

是 本 着 a 榑 精 神 安 全 理 事 會 如 在 現 階 段 全 力 注 

童一個祗是裁軍委員會所處 j f許多問題的若干方 

面的遴定書，此項越俎代庖之舉在我們看來並無 

或技術上W益處。 

四 一 另 一 方 面 ， 雖 然 蘇 聯 代 表 在 上 次 會 議 

說，他提出決遴草案一事與朝鲜目前的淸魂無涉， 

但是我們不能忽視，蘇聯代表圑提出此項提案之 

時 正 是 目 的 在 玷 辱 朝 鮮 境 內 聯 合 國 軍 隊 W 評 纖 ^ 

誇 運 動 在 世 界 各 地 2 湧 風 起 的 時 候 在 這 個 巧 合 

使得我們更加耍懷疑蘇聯代表耍求安全理事會提 

出的那棟呼攧究竟有何價値 

四 二 總 之 ， 敝 國 代 表 圑 對 有 效 廢 ^ 細 菌 武 

器 這 個 問 題 非 总 重 視 我 們 的 f 見 是 ， 大 會 已 將 

這項重耍任務交託綸一個專設機關，就是裁軍委 

員 會 因 此 ， 我 們 擁 護 美 國 代 表 的 提 案 ， 就 县 應 

根 據 ^ 事 規 則 第 三 十 三 條 第 四 項 ， 將 這 個 問 題 交 

給裁軍委員會。 

四三 Sir Gladwyn J E B B ( 英 聯 王 國 ） 當 前 

的 問 題 是 如 何 處 理 文 件 S / 2 6 6 3 內 的 蘇 聯 決 議 草 

案，同時，據我了解，在我們面前尙有美國代表所 

提正式建議一件，主張將該決^草案交付裁箪委 

員會去研究。 

四 四 由 於 蘇 聯 決 議 草 案 從 表 面 上 看 似 典 蘇 

聯及其友邦在巳往兩個月內所作的細菌戰宣傳運 

動並無關係，更由於主席業已裁定如在討論本項 

目期間提出的埯稽指控那是不合程序的，我祗能 

說 我 們 在 聽 了 美 國 代 表 的 陳 述 之 後 — — 美 國 代 

表那番 B 15大部分是重說一遍他的同事Mr Cohen 

在裁軍委員會內所早已說過W——覺得除了採取 

M r Gross前天建議的那種辦法之外，的確沒有 

其 他 可 做 的 事 了 。 希 臘 代 表 今 晨 已 經 指 出 , 所 稱 

有人欲在裁軍委員會内阻止討論管制細菌武器的 



蘑個問題云云是不確的，因此上述一節更見明顯 

不遒，任何稍具常誠的乂都可看出，這個所^曰 

內S公約的呼癱實際上‧&與我士面所指W那個宣 

傳運動分不開的。雖然表面上看來是兩椿事，祗 

是爲了技術上W理由罷了 事赏上，這個呼纈祗 

是整個棋局中的一着，而且我們也得承認這是很 

狡黠的一着 

四 五 所 以 ， 爲 了 使 蘇 聯 代 表 圑 不 耍 以 爲 因 

它狡猾地把一個問題和所有其他問題分開所以巳 

在 宣 傳 上 獲 得 成 功 ， 尤 其 不 耍 以 爲 ^ 那 稗 手 段 便 

可分化自由世界並動搐我們的信含起見，我覺得 

玄須就敝國代表圑對蘇聯提案的》者的看法，畧 

說幾句話。 

四 六 蘇 聯 代 表 的 陳 述 内 說 ， 祗 耍 所 有 國 家 

都加入;ÎÊ批准日內X議定書，我們就巳斛決了細 

菌武器問題，而且我想也已解決了毒氣^和化學 

戰 問 題 ， 因 爲 我 們 都 知 道 日 内 ^ 議 定 書 也 述 及 毒 

氣和化學戰這兩個問題。Mr M a h k 說 無疑 

的，這個議定書在過去二十五年W國際關係歷史 

上 是 非 重 耍 的 各 國 因 這 個 國 際 協 定 而 擔 負 的 

政洽、法律和道德士 W義務，對於在那個時期內曾 

一再從事侵畧而終至掀起第二次世界大戰的那些 

侵畧國家，已證明是一股有效的阻遏力量 

四 七 赏 然 我 3 & 沒 有 f ï ï 說 3 個 蕺 定 書 絲 毫 

沒 有 價 値 我 赏 然 沒 有 2 棟 意 & 。 但 M r Mal ik 

的話，據我看來對該議定書在過去二十五年尤其 

在第二次世界大铖期間所發生的K際影響，未免 

言過其實，過分誇張 

四 八 爲 了 說 明 蘇 聯 領 釉 在 第 二 次 大 戰 期 間 

是否重視那個議定書起見，我也許可W引用邱吉 

爾 先 生 和 斯 大 林 耱 理 間 的 來 往 函 件 在 一 九 四 二 

年三月二十二日函中，邱吉爾先生說 

Ambassador Maisky上週與我共经，席 

W提到德軍存其準備發動的春季攻夢中可能 

封 貴 國 軍 隊 使 用 毒 氣 。 經 奥 同 僚 和 參 總 長 

諮商後，茲向閣下保證，德軍如對贵國使用 

毒氣武器，英皇陛下政府將認爲此舉與對敝 

阈 使 用 毒 氣 武 器 每 異 敝 國 已 製 備 大 批 可 由 

飛 機 發 放 的 毒 氣 彈 ， 一 R 德 阈 以 毒 氣 武 攻 

擊貴國軍隊和人民，我人將立卽對丙德境內 

一切適當目標投擲毒氣彈 

四 九 斯 大 林 耱 理 ^ 三 月 三 十 日 覆 函 中 說 

承蒙«：國政府保瞪德軍如對蘇維埃社 

會主義共和國聯盟使用毒氣武器貴國政府將 

認 爲 此 舉 典 對 大 不 列 顚 使 用 毒 氣 武 ^ 相 等 而 

且英國签軍將立卽對镀國境内的適當目標使 

用英國所儲備的大批毒氣彈，茲特向閻下表 

亍 蘇 聯 政 府 之 謝 忱 。 

五 〇 安 全 琊 事 會 各 位 理 事 會 江 意 到 斯 大 林 

總理3Ê不曾說我IW擁有大批毒氣彈在赏時是一項 

罪 行 那 些 毒 氣 彈 無 庸 我 說 ， 當 然 並 非 全 在 戰 爭 

期間製備的，而顯然是戰前若干年內從事研究的 

結果。我們知道在一九四二年當斯太林繒理知道 

假 使 希 特 勒 挑 起 毒 氣 铋 ， 英 聯 王 國 可 镙 其 所 有 « 

毒氣彈抹取報復行動時，他眞高典之至。但是現 

在 M r M a l i k 卻 說 美 利 堅 合 衆 國 對 細 菌 武 器 及 曰 

內Ssîl定書所指其他武器從事研究乃是一稗滔天 

罪行 S稗說法卽連俄國人，也很難自圓其說。 

五 一 日 內 定 書 " 及 任 何 禁 止 或 限 制 某 

稗武器或戰爭方法的宣言，如果沒有一稗管制制 

度可以確保其中規定乂獲赏施的話，則其有無價 

傲 全 視 締 約 國 政 府 有 無 誠 畲 而 定 ， 這 ^ 怕 是 再 也 

明 白 不 過 的 就 侵 畧 一 事 來 說 ， 侵 畧 者 是 不 會 過 

分 3 1 愼 的 如 果 有 人 認 爲 侵 畧 者 存 認 爲 不 遵 诺 言 

對 他 有 利 時 â 會 遵 守 ^ 言 ， 那 是 非 愚 蠢 的 侵 

畧者旣已不顧其根據憲章所承擔決不從事侵畧的 

主耍義務，又何乂履行其他義務呢？上次大戰期 

間納粹政府的淸形就是如此，而且我已說明，斯大 

林 本 人 顯 然 也 並 未 假 定 希 特 勒 會 因 德 國 是 日 内 ^ 

琅 定 書 的 締 約 國 而 有 所 顧â。 斯 大 林 總 珅 赏 然 未 

曾 作 此 假 定 。 我 們 ^ 須 預 料 任 何 將 來 的 侵 畧 者 的 

If形亦乂如此，因此，我同會美國代表於上星期 

三指出的一點，就是當前問題的重,L存防Jh侵畧 

而不在於求蘇聯或任何其他國家在紙面上承允不 

使用任何茉梯武器。 

五 二 蘇 聯 代 表 在 屋 期 三 安 蚤 理 事 會 會 議 第 

二次發言時，曾提到國際聯合會特設委員會的一 

個結論，畧謂^委員會認爲，因爲所有細菌學赏驗 

室 和 傳 染 病 醫 院 內 都 有 足 " 造 成 流 行 病 的 危 險 細 

菌 ， 所 以 要 餒 ^ 監 視 一 國 是 否 在 作 細 菌 戰 的 準 備 

是 不 M 能 的 不 過 ， 我 耍 指 出 ， 主 席 那 次 發 言 時 , 

提 到 文 件 A / A C 50/3 指出那個文件曾經荷蘭 

副 代 表 簽 署 據 那 個 文 件 所 , ， 在 一 九 二 八 年 卽 

日 內 芨 齑 定 書 簽 訂 後 三 年 蘇 聯 曾 另 提 , 於 管 制 W 

提 案 在 該 文 件 英 文 本 第 四 十 二 及 四 十 三 頁 ， 我 

們可以看到，蘇聯曾在一九二八年提出一個補充 

議 定 書 ， 規 定 在 三 月 內 銷 燬 用 " 進 行 化 學 和 細 菌 

戰的一切武器和器具， jè經由工會設立永久管制。 



五三。這是一個非常重耍W建議，我耍把它 

宣 讃 出 來 。 蘇 聯 代 表 圑 営 時 的 提 案 載 入 文 件 [ A / 

A C 50/3,第四十三頁]，内稱 

第 一 條 — — 凡 充 侵 畧 用 途 之 一 切 化 學 

品和化舉器具（一切充戰爭用途之窒&氣體 

及 一 切 施 放 ^ 種 氣 體 之 器 具 如 發 射 器 粉 碎 

器、氣球、噴火器等）以及充細菌戰用:ê之一 

切器具，不論其巳伊軍用或在儲藏或在製造 

過程之中，應在本公約生效後三月？3，一律 

銷燬。 

第 二 條 — — 凡 製 造 第 一 條 所 指 供 化 學 

或細菌戰用途之物品典器具之工業機構，臈 

自本公約生效之日起，停Jfc製造 

第 三 條 — — 在 可 用 以 製 造 供 化 學 及 細 

菌戰用途之物品典器具之企業機構內，應由 

工廠工人委員會或各企業工會之其他機關赏 

施永久管制，以防止本公約有關條欵可能遭 

受 破 壞 之 淸 事 。 

五 四 這 是 個 極 具 體 的 建 議 據 上 述 文 件 第 

四 十 四 頁 所 載 ， 蘇 聯 代 表 圑 f Ê , 表 明 一 九 二 五 年 

議定書乂須改善，關於法國所提的一個提案，該 

報吿 IE載如下 

法國提案獲得蘇聯代表圑的贊助，因爲 

蘇聯代表圑認爲法國提案的目的與蘇聯提案 

完全相同。他認爲通過法國提案第三段和第 

四段，將表亍委員會採取比一九二五年議定 

書更進一步的步驟，但如委員會決定祗列入 

奥一九二五年議定書完全相同的起首兩段， 

則委員會將遭指摘，:ÎÊ將受人質問爲甚*不 

謀改考 。 

五 五 請 讓 我 指 出 ， 這 祗 是 原 議 定 書 簽 訂 三 

年後的事，不過，主耍之點乃是蘇聯自己曾提議 

設立一個管制制度，雖然大多數代表團認爲蘇聯 

提案有欠妥善未予接受，無論如何，蘇聯政府今 

天躕於能否管制細菌武器所持的悲觀態度與蘇聯 

代表團本身早期表亍W意見是頗不一致的。 

五 六 英 聯 王 國 政 府 當 然 已 簽 署 並 批 准 曰 內 

a議定書，且決, l、鄭重遵行，不過誠如荷蘭代表 

今晨指出的，我們將竭盡所能儘量設法加以改善， 

例如，我們當設法在裁軍委員會內擬；r整個管制 

細菌戰的計割。 

五 七 我 們 都 知 道 ， 英 國 對 日 內 s 議 定 窨 所 

作的保留極爲相像。Mr M a l i k 友 善 地 晴 亍 說 美 

國代表對那種保留所作的批誶,可能侮辱我們的 

我耍立刻囘答說，我們一點也不以爲受到美國代 

表的侮辱，因爲我認爲他所批評的JÊ非那些保留， 

而是那些保留可能被一個行爲不撿的政府利用這 

̶點，如果我說錯了，請他糾正我。 

五 八 英 國 、 蘇 聯 以 及 許 多 其 他 國 家 所 作 W 

重耍保留是，如果那個議定書爲任何其他和它們 

敵 封 的 國 家 所 破 壞 ， ^ 議 定 書 卽 不 再 對 它 們 具 有 

拘 束 力 這 就 是 說 ， 如 果 它 們 受 到 毒 氣 或 細 脔 武 

器W攻擊，它們卽有權使用這些武器來自衛或報 

復 這 點 保 留 顯 然 是 合 乎 邏 輯 和 合 理 的 ， 而 且 祗 

耍這些武器的禁止全賴各國政府的保證，則這個 

保留是乂耍的。不過，這種保留的確造成下列這 

榑形勢，就是任何政府爲了不受議定書的約束起 

見，便乂須控訴敵人已先使用那榑武器，而這種 

手段之如何輕而易舉和如何可被濫用，關於朝鮮 

細 菌 戰 的 控 訴 便 最 好 的 例 證 。 當 然 ， 我 知 道 現 

在來詳細W論那些控訴，是不合程序的 

五 九 根 據 上 述 W ^ 可 知 如 果 眞 耍 使 舉 世 人 

民獲得安全並不再因可能遭受這些可怖武器的攻 

墼而^懼萬狀，則顯然乂須確定一個詳備的裁軍 

計劃，這個計劃可以防禦侵畧，因而可使戰爭爆 

發的危險減至最小，不論在這個戰爭中各國使用 

規武器或大規模毁滅性武器抑或更可能的兼用 

這 兩 種 武 器 大 會 曾 特 令 裁 軍 委 員 會 負 H 擬 具 這 

榑計劃，因此，細菌武器問題及其他武器及軍隊 

問題嗯由裁軍委員會研究處理。蘇聯乂須抱着獲 

求結果的誠意來參加裁軍委員會，這纔是眞正重 

耍的事。 

六 〇 在 裁 軍 委 員 會 進 行 討 論 時 ， 蘇 聯 代 表 

如耍那樣做，當然可以促請其他國家批淮日內S 

議定書，不過假使他那樣做，他立刻會明白，單 

作此項請求而不採取丼他行動，赏在是沒有多大 

意©的，目前所眞正需耍的不祗是一紙表明意向 

的宣言，而是下列這榑眞貸的保障，ÊP大家以一 

致同意和最重耍的以一致行動來廢除一切大規模 

毁滅性武器。 

六 一 同 時 ， 我 堅 決 相 信 ， 雖 有 人 企 圖 以 美 

國代表屢次所提那些技術上的考盧而在事赏上未 

曾批准一九二五年議定書一事爲理由把美國作爲 

破 壞 議 定 書 的 蟊 賊 ， 誰 也 不 會 輕 易 置 信 克 里 姆 

林宮的宜傳總部無疑的認爲如把這一點作爲美國 

耍保留其使用細菌武器的權利的明證那是絕項聰 

明的舉動。然而我相信世界輿論不會受這種策畧 

的欺騸，而且舉世明智之士將一二、注意下列甬個 



問 題 ， 誰 煽 動 鼓 , 一 九 五 〇 年 朝 鮮 境 內 的 侵 畧 

事 件 和 难 現 在 想 對 大 規 模 毁 滅 武 器 擬 定 一 個 國 

際管制計劃 ？ 

六二 一 如 旣 往 ， 蘇 聯 現 在 仍 " 旨 在 欺 騙 正 

人君子的口號及劻人淸威的呼鐮爲煙幕，"推行 

其 現 笪 政 治 政 策 一 如 旣 往 ， 它 的 工 作 仍 是 想 削 

弱 西 方 世 界 的 力 量 ; 在 可 能 範 圍 内 ， 使 西 方 世 界 

單單信賴紙上的诺言，同意採行大規模的普遍裁 

軍 辦 法 ， 因 爲 蘇 聯 知 道 在 緊 耍 , 頭 那 些 重 視 眞 理 

的 國 家 對 於 上 述 紙 上 的 诺 言 , 比 根 據 其 行 動 可 知 

其漠視眞理的那些國家，耍看得認眞得多。蘇聯 

政府近數月來捕風捉影妄作控訴最足表明此棟態 

度。假使一個有责任戚W政府可無镙無據地作那 

種 指 控 ， 那 個 政 府 豈 不 也 可 隨 時 任 畲 廢 棄 其 " 前 

所 訂 的 任 何 協 定 ？ 所 " 據 我 看 ， 目 前 営 務 之 意 有 

下 列 諸 端 蘇 聯 政 府 不 伹 嗯 以 言 而 且 應 以 行 動 

來 瞪 明 其 誠 , 它 ^ 須 停 J f c 其 現 行 贊 助 侵 畧 的 政 

策 ， 中 北 其 引 起 佾 S 的 宣 傳 運 動 同 意 採 行 合 理 

的 政 治 解 決 並 讓 世 界 從 上 次 德 國 納 粹 黨 徒 所 挑 

起的屠殺狂中恢復過來，趨於安定 

六 三 相 反 的 ， 我 們 所 得 到 的 卻 是 ^ 怖 的 指 

控，煽動人們推翻民主政府的^險呼籙，拒不接 

受任何合理的政洽解決方案的固執態度，和一個 

在封整個非共產主義世界所進行的窣前的引起佾 

恨 的 宣 傳 運 動 蘇 聯 政 府 就 是 在 這 個 : R 氛 下 ， 企 

圖 使 美 國 政 府 處 於 被 吿 地 位 並 將 其 指 爲 罪 魁 禍 

首。但是，我相信，在這個偉大的國際法庭上,那 

榑說法是欺騙不了偉大的國際陪審圑的 

六 四 所 各 位 同 事 ， 讓 我 們 現 在 立 刻 一 致 

同意把這個加入典批准日內S議定書問題交付主 

管機關卽裁軍委員會去審議吧。 

六 五 主 席 在 策 劃 會 務 之 前 ， 蘇 維 埃 社 會 

主 義 共 和 國 聯 盟 代 表 圑 欲 問 英 阈 代 表 一 個 問 題 

英國代表非％仔細地一一赏際上是遂字逑句地一 

―宣讒一九二九年蘇聯在國際聯合會機關内所提 

改 善 日 內 ^ 義 定 書 的 提 案 英 國 代 表 不 辭 努 瘁 重 

新 提 及 這 些 良 好 的 意 見 並 予 以 如 此 ^ 切 的 注 意 請 

問他是否有意在本理事會重新提出這些提案？ 

六 六 這 個 問 題 最 好 先 弄 個 淸 楚 。 太 家 都 知 

道 ， 英 國 當 時 反 對 上 述 提 案 英 國 代 表 現 在 本 理 

事會內對它們如此重視，可能表亍英國正在改變 

其對這些提案的態度 

六 七 S i r G l a d w y n J E B B ( 英 聯 王 國 ） ， 主 席 

耍我們蹒明我的意迅，極願照辦。我想我曾說過 

如下的話 主耍之點乃是蘇聯自己提出了一個 

管制制度，雖然大多數代表圑顯因那個制度不切 

赏際而未予接受。該提案在當時如果未爲敝國代 

表豳所接受一一雖然我尙未瞪箕此點一一我想那 

顯然是因爲當時敝國代表圑和若干其他代表圑都 

認 爲 那 個 提 案 未 ^ 可 行 他 們 的 ， 法 可 能 是 封 的 

或^:錯的，這點我不知道，但他們當時W想法確 

是如此。 

六 八 我 所 想 指 明 的 一 點 是 無 論 如 何 ， 蘇 聯 

在 那 個 時 候 認 爲 管 制 細 菌 的 生 產 是 可 能 的 事 淸 。 

假使蘇聯今天仍持此種見解，如主席所表亍的仍 

相信蘇聯一九二八年的提案法良會善，那嬅，蘇 

聯代表圑爲何不存裁軍委員會提出那個提案？我 

們 極 願 在 裁 軍 委 員 會 裏 加 " 研 究 ， 而 且 我 可 向 主 

席 保 證 ， 我 們 定 ^ 虛 , L 、 研 究 敝 國 政 府 在 一 九 二 

八 年 說 的 ^ ， 今 天 不 一 定 對 敝 國 政 府 有 拘 束 力 

我們假使詳細研究那個提案町能會察覺那是個很 

好 的 提 案 。 我 們 願 f 研 究 的 也 就 是 這 點 。 希 望 主 

席能以蘇聯代表資袼在裁軍委員會中提出蘇聯此 

項 新 穎 的 意 見 這 是 我 們 所 最 朌 望 的 事 。 

六 九 主 席 英 國 代 表 並 未 杏 認 安 * 理 事 會 

黼 請 各 國 加 入 J È 批 淮 日 內 S 議 定 書 一 事 頗 爲 重 

耍，但目前是否認爲此舉町能妨礙聯合國裁軍委 

員會對這個問題擬訂一個更完備W國際協定。 

七 〇 S i r G l a d w y n J E B B ( 英 聯 王 阈 ） 我 覺 

得 這 不 是 一 個 簡 單 的 是 或 否 便 能 囘 答 的 問 

題 主 席 若 耍 我 提 出 認 答 覆 ， 那 個 答 覆 便 在 

我 的 整 篇 陳 述 之 内 。 我 想 主 席 不 耍 我 現 ^ 重 覆 整 

篇演說吧 

七 一 主 席 避 免 對 一 個 直 接 問 題 提 出 直 接 

答覆的方法的確很多。 

七二 目 前 的 f t 形 是 這 樣 有 三 位 代 表 希 望 

發 言 ， 另 外 三 位 尙 未 發 言 的 代 表 顯 然 也 想 發 言 。 

所 以 安 垂 理 事 會 ^ 須 決 定 今 日 午 後 再 開 會 呢 ， 還 

• & 到 下 ^ 期 二 或 下 星 期 三 上 午 再 行 開 會 各 位 理 

事 對 這 個 問 題 的 意 © 如 何 ？ 

七 三 說 得 更 確 切 些 ， 有 兩 位 代 表 欣 在 今 天 

發言，另有一位尙未準備就緒，願在下屠期召開 

W下次會議發言。 

七四 M r G R O S S ( 美 利 堅 合 衆 國 ） 主 席 宣 

佈在發言人名單上有三位代表的名字但他並未說 

明 是 那 三 位 我 想 其 中 之 一 是 美 國 代 表 圑 ， 若 不 

然，我希望主席把美國的名字添入 

七 五 諝 主 席 及 各 位 理 事 注 意 ， 在 我 捫 上 次 



會議W論何時應再集會W問題時，我曾在會議結 

束時建議，在今天上午開會，以便在乂耍時，我 

IF3還可在同B下午開一次會。本人向主席提出此 

議 ， 誰 也 沒 有 表 亍 異 議 。 我 本 人 , 執 忱 希 望 大 家 

不反對那項辦法。我現在提議，理事會照星期三 

所議辦法，在今日下午再開一次會。 

七 六 主 席 請 獒 國 代 表 安 屯 、 ， 存 我 所 說 那 

三位意欲發言W代表中他是其中之一。 

七 七 美 國 代 表 所 云 各 節 完 全 正 確 。 不 過 唯 

—W新因素是我們在下星期乂街舉行一次會議， 

因爲現在已有一位代表一一可能尙有其他代表一 

於下週，也就是說，在下次會議發表意見因此， 

諝理事會決定，我們本日下午開會呢，還是延至 

下 星 期 開 , 。 

七 八 根 據 這 個 今 天 才 發 生 W 新 因 素 ， 本 席 

現在請理事會決定這個問題 

七 九 M r G R O S S ( 美 利 堅 合 衆 國 ） 爲 了 使 

這個程序問題完全淸楚起見，我現在正式提議，理 

事會於今日下午三點鐘再開會。 

八 O 主 席 茲 有 人 正 式 提 遴 理 事 會 於 今 曰 

下午三點鐘開會。有人反對否？ 

八 一 旣 無 反 封 ， 理 事 會 下 次 會 議 定 本 B 下 

午三時舉行。 

(午後一時二十五分散會） 
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